
新华社北京电（记者 华晔迪 高亢）工
信部7月6日召开关于提速降费新闻发布
会。工信部总工程师、新闻发言人张峰在
发布会上督促相关企业按照承诺，务必落
实全年网络提速任务，年底前实现手机流
量和固定宽带单位带宽平均资费水平都
同比下降30％的目标。

张峰说，当前建设高速宽带网络、推
进网络提速降费一举多得，既有利于壮大
信息消费，拉动有效投资，促进新型工业
化、信息化、城镇化和农业现代化同步发
展，又可以降低创业成本，为打造大众创
业、万众创新和增加公共产品、公共服务

“双引擎”，推动“互联网＋”发展提供有力
支撑。

国务院今年5月印发《关于加快高速
宽带网络建设推进网络提速降费的指导
意见》以来，工信部围绕意见提出三方面
14项工作和细化的28项重点任务分工，
包括督促基础电信企业出台和发布提速
降费具体措施，明确分工加快实施；加快
向民资开放电信市场，促进市场竞争；抓
紧完善电信普遍服务补偿机制，加大公共
财政对农村宽带建设支持力度；以及联合
有关部门推动地方有效解决宽带“入场难”问题等。

数据显示，截至今年5月，我国光纤覆盖家庭规模达
到3.35亿户，比三年前提高7倍多；使用8Mbps及以上
宽带用户超过1亿户，是三年前的近6倍，移动宽带3G、
4G用户超过6.4亿户。但横向比较看，当前我国宽带发
展水平与国际先进水平、与经济社会发展的要求、与广
大人民群众的期待还有较大差距。

张峰介绍说，在拉动投资方面，2015年网络建设投
资达4350亿元，比去年增长10％，未来两年的投资还将
超过7000亿元；在促进消费方面，今年将带动智能手
机、计算机、互联网电视等终端设备销售额超过1.6万亿
元，其中4G终端手机销售预计将接近4亿部；在带动就
业方面，今年全国网络创业就业人数将超过1000万人，
是大众创业、万众创新最重要领域之一。

下一步，工信部还将进一步加强协调，推动各项配
套政策措施尽快落地执行，强化定期跟踪督查机制，督
促企业按照承诺，务必落实全年网络提速任务，年底前
实现手机流量和固定宽带单位带宽平均资费水平都同
比下降30％的目标。
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“国内漫游费什么时候取消？”“每月用不完的流
量何时不再清零？”……关于提速降费这些老百姓十
分关心的问题，工信部在7月6日召开的新闻发布会
上进行了答复。

问：国内漫游费什么时候取消？每月用不完流量
能不能不清零？

工信部信息通信发展司司长闻库说，从去年开
始，工信部已将资费决定权交给企业，对于人们关于
流量不清零、取消国内漫游费的期盼，工信部将研究
可行性，并不断跟运营商进行交流和推动，希望运营
企业能再往前迈一步，但具体怎么定，还是要以运营
企业推出的方案为准。

这就意味着，流量不清零、国内漫游费取消等社
会期盼，何时成为现实，最终决定权在于运营企业。
工信部要做的，是引导推动企业提高效率、引进技术，
不断降低成本，在降低成本基础上降低资费。

闻库说，未来工信部还将继续坚持电信资费市场
化原则和方向，不断完善市场管理电信资费的手段和
方式，推动企业积极研究用户需求，进一步降低全国
的资费水平。

问：我家小区宽带资费价格，怎么比同事家小区
的高？

工信部总工程师、新闻发言人张峰表示，他们在
调研中发现，宽带企业进小区存在“入场难”“入场贵”
的问题，企业进小区如果缴纳高昂入场费，通常会与
小区签订排他性协议，这样一来，就给正常的市场竞
争和用户选择权带来很大问题。

目前，工信部已与住建部等有关部委加强沟通协
调，针对用户反映的问题，下一步将对各地宽带入场
存在的障碍进行全面梳理和调研，提出有针对性的方
案。

问：降费方案发了这么久，怎么营业厅那些小姑
娘还说没接到通知？

闻库说，已注意到这些反映，并已紧急督促企业
贯彻相关指导意见要求，加大部署力度，不能光给基
层管理机构下任务，一定要部署到“末梢”，比如客户
中心、营业场所等等。

同时，工信部已要求企业对推出的降费措施加大
推广力度，让更多用户受惠；对准备推出的降费措施
加快推进，尽快修改完善计费系统、网络系统等，真正
把好事办好，好事办实。

问：推动降资费，关键是破除垄断、促进竞争，你
们怎么看？

张峰说，只有市场竞争才能推动企业发展和价格
下调。工信部积极支持民营企业进入相关业务。目
前已有26家民营企业进入转售业务，累计用户超过
750万户，今年1到5月，移动转售净增用户数占到行
业净增总数的41％。宽带接入业务方面，已向8个省
23家民营企业发放试点业务批文，民间资本在宽带领
域投资已超过30亿元人民币。

张峰表示，下一步将继续扩大开放，争取今年年
底将宽带接入业务试点扩大到30个省区市，试点民
营企业达到100家；同时计划明年全面放开民营企业
进入转售业务。

问：我家的宽带是20M的，怎么感觉还这么慢？
闻库说，反映网络速率的指标主要有接入速度和

用户体验速度两种。接入速度是办理宽带业务时合
同书中写的速度，具体指的是从家中用户终端到电信
企业网络接入设备当中使用的最高速度。通常人们
安装宽带网速有4兆、8兆、10兆的，现在有的能达到
20兆、50兆和100兆。

人们反映网速慢，指的是用户体验速度慢，这个
速度受到多种因素影响，比如家中的无线路由器可能
降低网速，也可能是网络节点上存在拥塞，有的可能
是某些网络服务器支撑不了太多用户流量，或者是服
务器接入运营商网络宽带受限，等等。

7月6日，工业和信息化部表示将加
强监督和督促运营商有序推进提速降费
工作，推出更多像“流量不清零”等普惠
服务。中国工程院院士、宽带发展联盟
理事长邬贺铨认为，进入“互联网＋”时
代，网络提速降费将极大推动我国大众
创业、万众创新。

上半年我国网速显著提升
根据国际电联2013年全球统计显

示，我国信息发展（IDI）指数排名全球80
多位，宽带网速较为落后，在一定程度上
拉低了我国信息化水平指数。

工信部信息通信发展司司长闻库表
示，国际电联发布的信息发展指数，是通
过量化关键指标计算形成的各国ICT发
展水平，“一共11个二级指标，其中7个
与移动宽带和互联网相关，3个与国家教
育程度相关，1个是网民人均国际出入
口。”

2013年国际电联发展指数显示，无
线宽带人口普及率我国排92位、移动电
话人口普及率119位。“一年半过去了，
很多通信相关技术和指标不断改善，进
入4G时代，我国通信产业成熟度和技术
上有了长足进步，我们在国际电联2015
年的排名，会有很大的改观。”闻库预测。

“宽带要分移动宽带和固定宽带来
统计。”中国信息通信研究院院长曹淑敏
认为，虽然目前我国固定宽带建设与国
际水平尚有差距，但在移动宽带领域的
技术和网速基本是同步的，中国已建成
世界最广的4G覆盖网络，规模超过任何

一个国家，4G网速也与发达国家没有区
别。

根据宽带发展联盟最新数据，我国
去年第四季度固定宽带下载网速为
4.25Mbps，今年第一季度为5.12Mbps，
同比增长20％。曹淑敏预测第二季度网
速将继续大幅提升，有望超过第一季度。

提速降费有利于推动运营商创新
“很多人都有这样的体会，去国外出

差时会用到很多不同运营商的服务，服
务品质参差不齐，在火车或地铁里基本
都没有信号。”曹淑敏说，其实中国的宽
带基础建设比大部分人心目中的要完
善，但很多人认为国外就比中国先进，其
实这与不了解新情况导致的先入为主观
念有关。

长期居于垄断地位的运营商，一方
面需承担社会义务，另一方面需兼顾央
企利润考核压力，牵一发而动全身，创新
脚步乏力。

提速降费工作好比强力催化剂，压
力化为创新动力正在倒逼运营商自我革
新：中国电信推出4G＋服务，将移动网
速提升至300Mbps，将成为国际最快移
动网速；中国移动走出国门谈判，大幅降

低国际漫游资费，并创新首发10元1G
节日流量包；中国联通计划在2016年实
现全国光纤网络覆盖。

尽管运营商很努力，但消费者依然
不买账。

其实，我国固网资费跟国外比并不
像大家想象的那么高，根据2013年国际
电联数据，在固定宽带月资费方面，在有
统计数据的165个国家中，从低到高，中
国排79位。世界平均水平49.2美元，发
展中国家是59.4美元，发达国家是26美
元，中国是31.92美元。

国务院发展研究中心企业研究所原
所长、研究员陈小洪认为，从消费心理来
讲，谁都希望有更多更新物美价廉的服
务和产品。也正是消费者不断提高的消
费期望，给运营商和互联网公司带来的
压力，同时也将成为他们创新的原动力。

提速降费支撑“互联网＋”发展
2015年全球互联网公司10强，中国

入围4家；前20强中国入围6家。通过
互联网创新创业，已成为这个时代的标
志，推进网络提速降费工作将为促进经
济发展和大众创业、万众创新，推动“互
联网＋”发展提供有力支撑。

“网络提速降费创造了优良创新土
壤，为‘双创’降低了门槛，让创新之花开
满全国，前所未有的农村创新创业蓬勃
发展。”邬贺铨说。

湖北桂花镇，以盛产鲜桂花得名，年
产量过百万斤，随着近年来移动互联网
的发展，镇农民电商百花齐放。

“4G资费降了不少，我们可以在田
地里现场拍照、视频传给客户，网速快又
便宜，边干活边做生意，给力！”桂花镇明
星苗圃老板何业国说，流量放心用，手机
日结单量可达40笔，去年交易额超过
300万元，其中有七成订单都是通过手机
完成的，今年将更好。

在山东菏泽，中国联通率先建成了
“光网城市”，为当地淘宝村上万家企业
提供了20到100Mbps的光纤宽带，价
格是从前的一半，目前已吸引近200名
大学生和上万名农民回乡创业和工作。

这样的例子在全国不胜枚举。据了
解，运营商计划将在2016年至2017年
实现光纤全覆盖，固定宽带网速将提升
至10Mbps以上。“高速光纤网络使‘互
联网+’产业融合发展成为可能，政务、交
通、农业、金融、教育和医疗领域互联网
创新应用不断生根发芽。”菏泽市副市长
黄秀玲说。

邬贺铨认为，宽带网络作为国家战
略性公共基础设施，正是推动经济转型
升级、落实“互联网＋”战略的根本和基
石，而“提速降费”是国家经济发展到现
阶段对宽带网络的要求，影响深远。
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这些老百姓关心的资费问题，主管部委怎么看
■新华社记者 华晔迪 高亢

网络提速降费助力“互联网＋”发展
■新华社记者 高亢 华晔迪


